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近日，广东茂名市朝阳学校有名学生家长
患了重病。有家长称，老师强迫学生捐款，不
捐款的学生还站在讲台被拍照，并发到家长
群。（《新京报》）

在学校开展募捐活动，让学生为身处困境
的同学献爱心无可厚非，也是践行思想品德教
育、培养学生社会责任感的重要内容。但越是
此类活动，越不能包含瑕疵，不能用“强捐”
之恶伤害无辜的学生。

标本兼治根除欠薪顽疾

没有电梯的高楼不该成风景

□徐汉雄

近日，一则“重庆24层高
楼无电梯”的视频在网上热
传，这栋楼也迅速成了“网
红”。楼里住户表示，自从该楼
走红后，每天都有三四拨人慕
名来参观。（《半岛晨报》）

一栋 24 层的楼，没有电
梯，当然不可思议，在便捷化
的现代都市中，这就是一个另
类的存在，有人来看稀奇，也
不足为怪。

但这样的大楼又不该是个
稀奇，对楼内居民而言，是一
个尴尬而痛苦的存在，是生活
的不便，甚至是艰难。这种爬
楼的煎熬，不应该是外界眼中
的风景，这不是看热闹的地
方，而是体察民情民意的地
方，真正应该来看看的，是当
地的相关职能部门，并想办法
加以解决。

没有电梯的高楼，其突兀
存在的，是旧楼装电梯的困境
与亟待化解的难题。重庆这座
高楼，只是因为楼层太高，而

显得有些特别罢了。众多20世
纪八九十年代修建的老楼，都
存在无电梯的烦恼，而现在重
新加装电梯的话，又有各种制
约。加装成本、邻里协调、审
批办证等诸多事项的解决，比
电梯本身更难办。据报道，在
旧楼装电梯这个问题上，低层
居民反应冷淡，担心破坏建筑
的外立面、影响通风和采光，
还要承担费用，当然没积极
性。

说白了，旧楼加装电梯，
是一个利益问题，钱从哪里
来，后期如何维护，需要一个
主体来兜底。这个推动力，除
了政府层面，以相关政策来破
解，别无捷径可走。比如简化
审批手续，动用维修基金或住
房公积金，都可以研究，或进
行试点，成熟后再推广。

没有电梯的24层高楼，一
点都不好玩，这座高楼成了网
红，其实是个冷笑话，原本是
个不正常的现象与存在，还是
希望能想办法装个电梯，不要
这种稀奇。

□辛 华

春节将至，各地纷纷开展
清理欠薪专项执法检查，帮助
广大农民工足额拿到工资返
乡。仅上海一地，一个半月来
就为农民工追回欠薪近3700万
元。（新华社）

近年来治理欠薪力度不
小，成效初步显现，但在一些
地方，“年年干活年年欠，年年
讨薪年年难”的现象依然存
在，折射出欠薪问题的复杂
性、顽固性。

“善治病者，必医其受病
之处；善救弊者，必塞其起弊
之原。”唯有察病情、去病灶、
除病根，跳出“运动式清欠”
的窠臼，既紧盯个案、严肃查
处，又抓好政策落地、形成长

效机制，采取标本兼治的办
法，方能从根本上破解这一老
大难问题。

目前，欠薪主要发生在工
程建设领域、劳动密集型加工
制造、餐饮服务等行业，尤以
建筑领域为“高发区”“重灾
区”。这既与劳动用工不规范、
部分中小企业生产经营困难有
关，也与一些领域“算总账”
的项目制运作方式有很大关
系。在项目完成后施工单位才
能拿到全部工程款的情况下，
很多劳务公司或建筑公司往往
不按月发工资，“垫款揽活”把
风险转嫁到农民工身上，导致
出现欠薪问题。针对这一症
结，关键是完善制度、狠抓落
实。施工单位必须建立工资保
证金制度和工资支付监控制
度，必须以法定货币的形式支

付给农民工工资，且工资必须
直接发给农民工本人，劳动用
工必须签订规范合同，建立职
工名册。只有这些措施真正落
实了，才能为农民工的合法权
益筑牢防护网。

依法维护劳动报酬权益，
是广大农民工最关心、最直
接、最现实的利益问题，关系
到社会公平正义和和谐稳定。
各地各部门要积极行动起来，
既抓好年终岁末的清欠工作，
又加强平时的监管，着力从规
范劳动用工制度、建立健全工
资支付保障制度、加大惩治力
度、补齐监管短板等方面综合
施策。各级干部要把责任扛在
肩上，把工作做在前头，妥善
解决好拖欠农民工工资问题，
不断增强广大农民工的获得感
和幸福感。

教育部

确保今年基本消除
66人以上超大班额

1月 23日，教育部召开
2018 年全国教育工作会议。
教育部部长陈宝生做了工作
报告，指出要不断完善公共
教育服务体系，加快城乡义
务教育一体化发展步伐。

确保基本消除 66 人
以上超大班额

陈宝生指出，要全面振
兴乡村教育，要抓均衡、夯
基础、补短板。强化省级政
府统筹，把学校布局与乡村
振兴战略融为一体，持续推
进全面改薄工作，重点督查

“20 项底线”要求和五年规
划任务完成情况，确保今年
底校舍建设和设施设备采购
任务“过九成”，基本消除
66人以上超大班额。全面加
强乡村小规模学校和乡镇寄
宿制学校建设，大力推进两
类学校建设底部攻坚，力争
2019年秋季开学前办学条件
达到省定标准，让乡村小规
模学校小而优、小而美。

学前教育“投入”及
“师资”将有新标准

学前教育是社会关注的
热点，而“投入”和“师
资”则是制约学前教育发展
的 两 块 “ 短 板 ”。 陈 宝 生
说，针对这两块“短板”，
2018年，教育部将出台系列

举措，建立新机制、出台新
标准。

陈宝生表示，要建立健
全“国务院领导、省市统
筹、以县为主”的学前教育
管理体制。投入上，要建立
生均拨款、收费、资助一体
化机制，出台公办园生均拨
款、普惠性民办园补助标
准，健全资助标准。师资
上，要完善编制管理办法和
工资待遇保障机制，提高准
入门槛，引导和监督依法配
足配齐保教人员。

校外教育培训机构将
有“负面清单”

近年来，校外培训机构
日渐火爆。但目前，校外教
育培训机构存在良莠不齐、
鱼龙混杂等问题。各类无序
的教育培训班，不仅加重了
中小学生学习负担，甚至扰
乱了学校正常的教育教学秩
序。

“大力规范校外教育培
训机构，这件事迟早要做，迟
做 不 如 早 做 ，小 修 不 如 大
修。”陈宝生说，2018 年要出
台促进校外教育培训机构规
范有序发展的意见，探索建
立“负面清单”制度和联合监
管机制，“使其成为学校教育
的有益补充者，而不是教育
秩序的干扰者”。 晚综

猎网平台发布预警

当心不法分子
用“火车票合成神器”骗钱

面对“一票难求”的情
况，为了回家过年，有些人
无 奈 之 下 求 助 于 “ 黄 牛
党”，这也给了不法分子可
乘之机。国内网络诈骗举报
平台——猎网平台发布预警
称，当心不法分子使用“火
车票合成神器”制造假车票
骗钱。

近日，受害人黄先生在
网上找到一名“黄牛”代买
火车票，对方提出每张票需
加价 100 元。黄先生随后便
通过 QQ 将自己和同事的个
人信息发送给了“黄牛”。
这名“黄牛”向黄先生承
诺，购票成功后会先发来电
子版火车票，纸质版则通过
快递邮寄给他。

不久后，黄先生便收到
“ 黄 牛 ” 发 来 的 火 车 票 照
片，当即便将钱款转账到对
方指定账户中。之后，黄先
生通过铁路销售热线查询火
车票编号时，却发现“黄
牛”发来的票号均不存在。

猎网平台反诈骗专家刘
洋指出，黄先生遭遇的是

“火车票合成神器”骗局。
目前，这类火车票合成软件
在多个网站均可搜索到，网
友只要输入站点和个人信
息，便可获得一张以假乱真
的火车票图片。

刘洋强调，除这类“火
车票合成神器”为不法分子
所用外，当前市面上还存在
部分恶意抢票插件，不仅无
法正常买到火车票，还可能
泄露用户的个人隐私。

春运车票本就难买，如
果再落入骗子的圈套，就更
堵心了。春节将近，猎网平
台建议急于归家一族，购票
时要选择 12306 官方网站，
并核实所进入的网站是否真
实可靠；切勿轻易将个人购
票 信 息 泄 露 给 他 人 ；“ 黄
牛”“票贩子”此类非正规
购票渠道，不要轻易相信。
涉及钱款往来时，更应谨
慎；使用其他刷票、抢票软
件时，仔细核对该软件是否
有一定的信用背书，避免个
人信息被贩卖。

据新华社


